

No. 15

11月号

令和5年
2023・10・20



日立市視聴覚センター通信

みて、きいて、学びを楽しく

みきまた

編集・発行
日立市視聴覚センター
〒317-0073
日立市幸町1-21-1
電話：0294-24-5055
FAX：0294-24-5066

参考資料：『ひたち物語—ひたちらしさの数々—』2021 日立市市長公室
『増訂版 日立市の文化財』1999 日立市教育委員会

4 すわ みずあな 諏訪の水穴伝説

特集

摩訶不思議 信州に消えた万年太夫

諏訪の水穴（別名 **神仙洞**）は、緑豊かな自然に囲まれた清水が湧き出る鍾乳洞です。この一帯は石灰石が分布しており、鍾乳洞が形成しやすい場所でもあります。諏訪の水穴は、東穴と西穴があり、東穴の入口は底辺2.5m、高さが1.8mで三角形の形をしており、奥行き15mほどまでは立ったままで進むことができ、内部には鍾乳石や石筍なども確認できます。この水穴にはミステリアスな伝説が残っています。

鎌倉時代、信州の**諏訪大社**（現在の長野県諏訪市）の神人（神社に奉仕する下級神職）で、諏訪町にある諏訪神社の神官となり大社の分霊を祀った**万年太夫藤原高利**がいました。

この地に起こる災害は信州諏訪湖に通じるとされる水穴が関係すると聞き、この水穴を調べることにしました。万が一のことを考え夫婦像を刻み、決死の覚悟で水穴に入りましたが、再び帰らなかったということです。

元禄3年（1690）、水戸藩第2代藩主**徳川光圀**が諏訪神社に奉納したとされる神像の背部には、「夫婦像が腐朽していたため、新たに2像をつくらせて体内に蔵した」と刻まれています。昭和48年（1973）の調



日立市ミステリアス伝説ベスト5



査の際に、光圀の命によって作られた2像の体内から、伝説の藤原高利が彫刻したといわれる高さ30cm以内の古い夫婦像が300年ぶりに見つかりました。

新日4体の像を「木造万年太夫夫婦坐像」といい、翌49年（1974）に**茨城県**の指定文化財に指定されました。

現在、この夫婦坐像は日立市郷土博物館にて常設展示されていますので、見学することができます。

当センターには、「諏訪の水穴伝説」を知るためのオススメの作品『ふるさと諏訪』（24分・1994年）、『日立のまち案内人が行く』part4（5分・2012年）があります。

日立アルプスのハイキングで深まりゆく秋を楽しみながら、ぜひ諏訪の水穴に立ち寄ってみてはいかがでしょうか。



前列の2像は藤原高利が刻み残した像



ひたちの民話紙芝居『諏訪の水穴』2023年 福田 映 制作

第三の男

THE Third Man

公開：1949年

時間：105分

貸出番号：1200208

監督：キャロル・リード 原作：グレーム・グリーン
脚本：グレーム・グリーン 音楽：アントン・カラス
出演：ジョセフ・コットン オーソン・ウェルズ など

第3回カンヌ国際映画祭グランプリ受賞、映画史に残る傑作。アントン・カラスのチター演奏によるテーマ音楽は1950年代の最大ヒット曲となりました。光と影とのコントラスト映像は、ミステリー映画として深く楽しめます。

今月の
オススメ
吉田

